

MARAUDAGE ETE 2023

Bilan

Communauté de Communes du Pays d'Olmes

Janvier 2024

TABLE DES MATIERES

RAPPEL DU PRINCIPE DES OBJECTIFS ET DU CONTEXTE.

LE MARAUDAGE EN QUELQUES CHIFFRES.

PROFIL DES RANDONNEURS RENCONTRÉS.

SECTEUR MONTS D'OLMES ET RNR.

SECTEUR MOULZOUNE ET MONTSEGUR.

SECTEUR FREYCHENET ET FOURCAT.

SECTEUR ROQUEFIXADE.

CE QUI RESORT DU BILAN.



RAPPEL DU PRINCIPE DES OBJECTIFS ET DU CONTEXTE.

La randonnée connaît un fort développement depuis quelques années avec une multiplication des pratiques. L'effet COVID a accentué le phénomène de fréquentation accrue de la montagne par des personnes peu expérimentées en quête d'espaces et de bon air. Ainsi, émergent aujourd'hui de nouveaux enjeux. Un des principaux concerne l'accidentologie. Le manque de connaissance des dangers potentiels de la montagne en est la principale cause. Sur cette question, la Préfecture de l'Ariège a alerté et réuni le 27 février 2020 l'ensemble des acteurs départementaux et les Communautés de Communes concernées.

Le 3 décembre 2020, la Commission Supérieure des Sites Perspective et Paysages a validé le plan d'action proposé par la Communauté de Communes du Pays d'Olmes afin d'engager le site de Montségur dans une « Opération Grand Site de France » (OGS). Le rapport d'inspection ayant soutenu cette décision préconise entre autre une extension progressive du périmètre OGS.

L'un des axes stratégiques du plan d'action prévoit, dans sa fiche action 1-2 « Découvrir, explorer et cheminer sur le Grand Site », de favoriser la médiation autour des enjeux environnementaux et de biodiversité.

Afin de répondre au mieux à ces préoccupations, la Communauté de Communes du Pays d'Olmes a initié depuis 2020, en partenariat avec la Réserve Naturelle Régionale du Saint Barthélémy et les accompagnateurs en montagne, des opérations dites de « Maraudage ». Celles – ci consistent à aller au-devant des baladeurs et randonneurs pour les sensibiliser à leur environnement.

La Communauté de Communes du Pays d'Olmes a ainsi fait appel aux professionnels concernés pour organiser des maraudes sur les itinéraires stratégiques et les lieux les plus fréquentés.

LE MARAUDAGE EN QUELQUES CHIFFRES.

7 professionnels de la montagne impliqués :

- Denis WOHMANN,
- Doriane GAUTIER,
- Edern CAILLER,
- Gilles HEURTEVIN,
- Loïc WIECZORECK,
- Mickaël SUTRA,
- et
- Xavier PASQUIER (Garde Animateur de la RNR).

4 secteurs concernés

- Station des Monts d'Olmes / RNR pour 7 journées de maraudes,
- Moulzoune Montségur pour 7 journées de maraudes,
- Freychenet Fourcat pour 8 journées de maraudes,
- Roquefixade pour 9 journées de maraudes.

31 journées de maraudes.

Evolution du nombre de randonneurs sensibilisés depuis 2021

ETE	Nb de Journées	Nb de randonneurs	Moyenne / jour
2023	31	1083	35/j
2022	30	1213	40/j
2021	34	1690	49/j

On observe une baisse constante depuis 2021 du nombre de personnes sensibilisées ce qui toutefois ne préjuge pas d'une évolution similaire de la fréquentation générale du territoire.

Il convient de signaler quand même que l'été a été particulièrement chaud et que ces conditions caniculaires impactent défavorablement la pratique.

Le changement de support de recueil des données suite à l'harmonisation initiée par le PETR et l'appropriation de ce nouveau support par les maraudeurs limitent la comparaison point par point avec les bilans précédents. Elle permet de mieux mesurer certains indicateurs mais laisse peut-être moins libre cours aux remontées dues au ressenti des maraudeurs.



PROFIL DES RANDONNEURS RENCONTRES.

384 rencontres ont permis de sensibiliser 1083 personnes ; ce qui donne une moyenne de 3 personnes par rencontre. Les adultes représentent 84 % des personnes rencontrées.

57 % d'entre eux n'ont aucune connaissance des zones de protections où faisant l'objet d'un classement. Entre la RNR 17 %, le PNR 14 %, et NATURA 2000 12 %, le niveau de connaissance est similaire.

70 % des échanges durent plus de 5 minutes. 59 % d'entre eux sont compris entre 5 et 15 minutes, 11 % vont au-delà. La médiation sauf exception ne se fait donc pas à la va vite ce qui est particulièrement positif. La qualité des échanges est bonne à quelques exceptions d'irréductibles souvent pressés.

Les locaux représentent 29 %, les proches voisins 37 % et les personnes venues de plus loin 34 %. On peut donc déduire de ces chiffres que la clientèle rencontrée est majoritairement constituée de personnes étrangères au territoire pour 71 %.

La répartition entre « Randonneurs » et « Promeneurs » est équivalente respectivement 50 % et 43 %. Les « Traileurs » et les vététistes rencontrés ne représentent respectivement que 3 % et 1 %.

8% des randonneurs sont accompagnés de leur chien.

Sur les 72 chiens accompagnés de leurs maîtres, seuls 27 d'entre-deux sont tenus en laisse (38%).

SECTEUR MONTS D'OLMES ET RNR.

Généralités.

On rencontre beaucoup de chercheurs de champignons dont certains s'aventurent dans les forêts privées. On croise majoritairement des promeneurs plutôt mal équipés mais conscients de l'être. Les randonneurs aguerris se retrouvent sur les sommets. Alain Rivière rencontré sur site fait état d'un bilan positif de la saison et ne soulève pas de problématiques particulières avec les randonneurs. Il y a de la part des randonneurs une confusion entre la RNR et le PNR.

Espèces observées.

Duo d'aigles royaux sur le versant sud du Soularac.

Trois mouflons mâles sur la crête en montant au Sant Barthélemy depuis le col de Girabal.

Deux marmottes au-dessus de l'étang de Fage Belle.

Cinq vautours.

Comportements à risques relevés.

Groupe d'Allemands particulièrement bruyant.

Hollandais poursuivant sa randonnée avec un nouveau-né en laissant trois adolescents au bord du sentier.

Quelques personnes sans sac à dos, sans eau ou insuffisamment pourvues.

Certains randonneurs ne contournent pas les troupeaux de vache (Dont un vététiste)

Plusieurs personnes se baignant dans l'étang du Diable au niveau du déversoir.

Un drone en survol au-dessus de la RNR.

Attentes des randonneurs.

Sur la faune et la flore.

Sur les itinéraires et solutions de parcours différentes pour le retour en station.

Sur la façon de se comporter en présence de troupeaux sur le chemin.

Points de vigilance (CCPO)

- Le balisage (Jaune) est perfectible entre la station et Fage Belle. Il devra être conforté avant l'été prochain en tenant compte des contraintes imposées par le terrain qui laisse peu de supports mis à part les pierres. La pose de jalons complémentaires à la signalétique en place pourrait être envisagée,
- Le panneau décrivant les circuits (CCPO) est bien fait tant en affichage qu'en conseil et en positionnement.



Généralités.

On rencontre des randonneurs globalement mal équipés au mieux ils sont en baskets. Certains montent au château en sandales

Espèces observées.

Deux biches dans la forêt de Moulzoune.

Trois petits limicoles vus au niveau du lac de Moulzoune.

Comportements à risques relevés.

Baignade dans l'étang.

Bivouac avec feu hors zone dédiée.

Bivouac avec feu sur plateforme wagons.

Cinq personnes sans sac en short et tee shirt ne sachant où ils vont (Vers le haut...).

Enfants souvent mal équipés.

Un groupe de marcheurs d'un certain âge sans carte avec simplement un vieux GPS ou des téléphones.

Une traileuse qui ne savait pas où aller mais qui ne souhaitait pas d'information.

Départs tardifs avec un équipement non adapté.

Attentes des randonneurs.

Sur la nécessité d'un panneau informatif en plusieurs langues au départ des sentiers.

Sur la biodiversité,

Sur la RNR,

Sur le pastoralisme.

Points de vigilance (A traiter dans le cadre du PTR)

Balisage perfectible sur :

- Le Taulat,
- L'itinéraire de la grenouille,
- Aux abords du lac de Moulzoune,
- Sur l'accès à la RNR.



SECTEUR FREYCHENET FOURCAT.

Généralités.

Les randonneurs rencontrés sont globalement bien équipés à quelques exceptions près. Il s'agit majoritairement d'habitues de la montagne qui arrivent le plus souvent par Croquié.

Beaucoup de randonneurs utilisent des traces non officielles via des applications (Visorando notamment). Ces sentiers n'étant pas gérés par la Collectivité ils ne sont logiquement pas entretenus ce qui est contreproductif pour l'image du territoire.

Les pratiques sont variées avec quelques traileurs globalement mal équipés car ils jugent la sortie courte.

Public globalement satisfait du maraudage.

On note un intérêt pour le guide de découverte du Grand Site (Pas connu de leur part toutefois).

Espèces observées.

Gypaète barbu adulte au Fourcat ainsi que deux Percnoptères posés au sol dans la pâture à Freychenet au calvaire (16h15).

Grands corbeaux.

Faucons crécerelles.

Vautour fauve solitaire.

Circaète Jean-Le-Blanc.

Comportements à risques relevés.

Une personne voulant faire le tour du massif de Tabe par grand vent.

Un couple arrivant très tard et mal équipé.

Une personne en manque d'eau.

Prise en charge d'un groupe de cavalier dont la batterie du GPS des encadrants était tombée en panne pour les conduire à la cabane du Coulobre qu'ils ne connaissaient pas.

Echanges avec une dame qui ne tenait pas sa chienne malinoise en laisse. Bien qu'elle convienne de la nécessité de tenir les chiens en laisse et connaissant les dangers de la montagne et les bonnes attitudes pour s'en prémunir, elle n'a pas modifié son attitude indiquant que de toute façon dès que sa chienne voyait un animal elle tirait tellement fort qu'elle était obligée de la lâcher....

Attentes des randonneurs.

Sur d'autres itinéraires du territoire.

Sur l'ours et la faune ainsi que sur les sommets observés.

Sur les limites de la RNR.

Sur le principe du maraudage qui ne se fait pas dans les Alpes.

Sur la présence des grands prédateurs du massif.

Sur la gestion de l'estive.

Sur l'accès aux propriétés du GF Barbe.

Sur le pastoralisme.

Points de vigilance (A traiter dans le cadre du PTR)

- Balisage perfectible après les trois cairns à la croisée du « Tour du massif de Tabe » et le sentier à flanc tracé par les bêtes (+ ancien balisage orange). Les randonneurs se trompent en suivant cette sente,
- Signalétique temporaire de l'ultra trail (Fanions, plaquettes...) dispersée dans la nature dont une plaquette visiblement mâchée par un animal sauvage.



SECTEUR ROQUEFIXADE.

Généralités.

Le site est fréquenté du milieu de matinée au milieu de l'après-midi.

Randonneurs et baladeurs principalement locaux venus sur la journée ou demi-journée. Il convient de noter toutefois qu'un randonneur sur cinq est en itinérance sur le sentier Cathare. Beaucoup utilisent l'application "Visorando"

Personnes déroutées par le balisage local. Beaucoup de marcheurs suivent les numéros sans savoir où ils vont.

On relève quelques défauts d'équipements mais assez peu de matériel non adapté.

Espèces observées.

Vautours fauves et plusieurs milans.

Comportements à risques relevés.

Enfants voulant nourrir des animaux.

Pas de protections solaires.

Personnes en difficulté dans la montée et dans la descente car mal chaussées et peu entraînées.

Des parents qui insistent à caresser les chèvres qui sont au château créant une légère bousculade.

Personnes qui montent sur les ruines du château.

Personnes mal chaussées et sans couvre-chef malgré la forte chaleur.

Survol du site par des drones.

Construction de cairn dans le château dont l'accès est interdit

Attentes des randonneurs

Sur les autres itinéraires du territoire.

Sur la façon de s'y retrouver avec le balisage autour du château.

Sur le patrimoine naturel et les différents sites d'intérêt.

Sur les moyens de reconnaître les grands rapaces.

Sur la journée du patrimoine.

Points de vigilance (A traiter dans le cadre du PTR)

- Retour sur l'entretien du sentier du fond des gorges de Péreille trop largement débroussaillé (orchidées fauchées) et générant un fort bruit sur une zone faisant l'objet d'un arrêté de protection de biotope interdisant cette pratique motorisée.



CE QUI RESORT DU BILAN.

La structuration de la nouvelle fiche de saisie des données recueillies semble minimiser les remontées sur les défauts d'équipements qui me paraissent moins signalés que lors des bilans précédents. Si l'on est optimiste on se rassurera en disant que les randonneurs ont pris conscience des risques encourus et ont fait un effort. Peut-être aussi que la baisse observée de fréquentation que l'on attribue aux conditions caniculaires de cette saison (baisse observée l'année dernière aussi et dans des conditions météo similaires) est simplement le fruit d'une « sélection naturelle » poussant les personnes peu aguerries à ne pas s'aventurer sur les sentiers de randonnée préférant les bords de lacs ou les zones plus fraîches.

Comme une conséquence de ces conditions météorologiques il est relevé plusieurs signalements concernant des personnes se baignant dans les lacs.

Ce qui est aussi nouveau dans les comportements se sont les survols de sites par des drones qui apparaissent cette année.

Sinon globalement nous observons les mêmes comportements à risque que lors des bilans précédents. Les traileurs et vététistes restent focalisés sur leurs performances sportives sans trop se soucier de l'environnement.

Relevé des stationnements de véhicules, camping-cars et bivouacs observés les jours de maraude.

SITES	VEHICULES		Camping - cars	Bivouacs
	Matin	Soir		
MONTS D'OLMES RNR	67	102	12	4
MOUZOUNE MONTSEGUR	25	12	2	0
FREYCHENET FOURCAT	28	21	4	0
ROQUEFIXADE	18	39	3	0

Le dimensionnement élargi des zones de maraudes afin que les maraudeurs disposent d'une certaine latitude englobent plusieurs possibilités de stationnement. Le comptage n'ayant pas été systématiquement affecté l'interprétation des données chiffrées est aléatoire d'autant que dans certains secteurs (Freychenet par exemple) les places de stationnement sont souvent utilisées par les habitants. Ceci dit nous pouvons tirer quand même quelques conclusions. Mouzoune est la seule zone de stationnement que l'on peut considérer comme utilisée majoritairement par les randonneurs et qui nécessite une vigilance accrue. L'offre de stationnement aux Monts d'Olmes est largement suffisante comme celle au pied du château de Montségur. Il n'a pas été relevé sur les secteurs observés de situation critique ce qui reste rassurant. De mon point de vue, l'observation du stationnement au départ des sentiers de randonnée nécessite une méthodologie adaptée : pointage sur une saison des zones pressenties sensibles (Mouzoune, Freychenet, Pelail, Gorges de la Frau...)

Le signalement des espèces apparu cette année est intéressant d'un point de vue informatif sur la présence de telle pour telle espèce en un lieu donné. Il ne constitue évidemment pas une base scientifique sur laquelle peuvent s'appuyer des déductions mais peut être intéressant sur le plus long terme comme indicateur.

